

Inicio / Opinión

IMPRIMIR ENVIAR COMENTAR GUARDAR FAVORITOS - A + A

Delicious Digg Facebook Google Mister Wong My space Meneame Twitter

La hora de la política

Por Andrés R. Vargas*

OPINIÓN La reducción permanente de la violencia y la terminación del conflicto sólo pueden lograrse a través de la renuncia a la acción política violenta. Mientras ello no suceda, los ataques terroristas marcarán el devenir de nuestros días.

Miércoles 18 Agosto 2010

PUBLICIDAD

Última hora



Esta semana puede ser diferente

07/08/2011

Programate con AIREs

Desde

Hacia

Saliendo

Regresando

Adultos Niños Infantes

¡Compra ya!

Síguenos en:



Enlaces patrocinados - PauteFacil.com

Proyecto Cedro Verde
Apartamentos nuevos en Bogotá 2 y 3 alcobas de 67 a 112 mts. ¡Aquí!
SolucionesInmobiliarias.com

Estudie Instrumentación Quirúrgica
En Fundación Área Andina Profesional en 8 semestres. ¡Info!
Areandina.edu.co

El ataque terrorista ocurrido la mañana del jueves de la semana pasada en Bogotá reafirma la apremiante necesidad de complementar el esfuerzo coercitivo contra todos los grupos armados no estatales con una estrategia política. Es decir, se necesita pensar de qué manera racional y sistemática se buscará persuadir las voluntades de los comandantes y combatientes de los grupos armados no estatales que desmovilicen sus estructuras y, de manera aún más importante, renuncien al uso de la violencia con fines políticos.

La necesidad de establecer dicha estrategia política, que deberá complementar, mas no sustituir, el esfuerzo militar, es una necesidad impuesta por la naturaleza de la confrontación y de los grupos involucrados.

El ataque terrorista demostró, una vez más, que si bien el Estado puede detentar el control territorial en un área determinada, le es virtualmente imposible detener todos los intentos de una minoría radicalizada y clandestina de realizar acciones terroristas. El terrorismo es un tipo de violencia política que aparece cuando no hay otras opciones disponibles. Si las Farc pudiesen asesinar a un alto funcionario del Estado o lograr un levantamiento popular armado lo harían, pero la fortaleza estatal no se lo permite. En este sentido esta acción señala los límites de la capacidad de coerción, evidenciando así que se ha alcanzado la frontera donde se debe complementar la coerción pura y dura con la acción política no violenta.

En una etapa del conflicto donde el control territorial estatal ha aumentado significativamente, las Farc han tendido a la milicianización, es decir, tienden a transformarse de un ejército irregular que operaba de manera pública en las áreas donde había presencia, a una red miliciana que opera clandestinamente. Estas milicias retendrán capacidad de desestabilización y de hacer daño, aunque no desestabilizar o cambiar el régimen político. La detección de estas redes y células se hará progresivamente más difícil, y el gobierno deberá contener a los sectores más propensos a la represión generalizada como respuesta al terrorismo, so pena de perder terreno político en la guerra al usar la violencia estatal en forma contraproducente.

En el mediano plazo, si la ofensiva estatal en las zonas rurales logra ajustarse una vez más para restarle eficiencia a la adaptación de las Farc a las nuevas condiciones de la guerra, se logra el concurso militar de los vecinos para asegurar las fronteras y el azar ayuda, esta guerrilla puede completar su tránsito hacia la milicianización.

Clausewitz señalaba que el objetivo de la guerra es imponer la voluntad política sobre el adversario, y si no es ahora será en ese punto donde la sociedad colombiana tendrá que enfrentar la necesidad de imponer su voluntad política de tramitar sus conflictos de manera no violenta sobre las minorías radicalizadas y organizadas para ejercer violencia.

La reducción permanente de la violencia y la terminación del conflicto sólo pueden lograrse a través de la renuncia a la acción política violenta. Mientras ello no suceda los ataques terroristas u otras formas de violencia, si se les permite, marcarán el devenir de nuestros días.

Los recientes resultados electorales muestran que ni a las élites gobernantes ni a la opinión pública urbana les interesa el establecimiento de estrategias políticas para imponer la voluntad política de tramitación no violenta de conflictos y para evitar la afectación negativa y cotidiana que sufren por cuenta de la guerra irregular las minorías pobres y aisladas que habitan los márgenes del país donde hoy se libra nuestra guerra civil. En este sentido los tiempos de ésta columna no podrían ser más desafortunados. La argumentación a favor de estrategias complementarias y alternativas se

PUBLICIDAD

Bogotá • Medellín • Cali

OTRAS COLUMNAS DE ESTE AUTOR

-- Seleccione --

OTROS COLUMNISTAS

-- Seleccione --

COLUMNISTAS:

Por Daniel Coronell	Por María Jimena Duzán	Por León Valencia	Por Antonio Caballero	Por Daniel Samper Ospina

Última hora

<< 1 2 3 >>



Abren investigación preliminar por nueva denuncia en contra de Strauss-Kahn
07/08/2011

Cavendish repite victoria y Hushovd sigue líder en una etapa con mas caídas
07/08/2011

El 4 de agosto determinarán si abren investigación a Lagarde sobre presunto abuso de autoridad
07/08/2011



Berlusconi no se presentará a la reelección en los comicios de 2013 de Italia
07/08/2011

Wiggins abandona el Tour tras una caída
07/08/2011

Jornada de lluvia en Silverstone y poco trabajo cumplido para las escuderías
07/08/2011

MÁS LEIDOS

MÁS COMENTADOS

- DEPORTES** Carlos Sánchez, el 'anti-Messi'
- POLÍTICA** Reforma al Estado, más que tres nuevos ministerios
- MUNDO** La universitaria que lidera las multitudinarias protestas en Chile
- NACIÓN** Demandan investidura de Juan Lozano por tema a gobernación de Casanare
- POLÍTICA** Tras desbandada, Polo aplaza decisiones críticas

confunde fácilmente en momentos de tensión como el actual en claudicación frente al terrorismo o, peor aún, complicidad.

Sin embargo, la profundización del proceso de transformación de la violencia evidenciará la necesidad de, en un escenario de dialogo acotado, lograr un proceso ordenado de desmovilización de la estructura organizacional que soporta el ejercicio de violencia colectiva y organizada, y una derrota de los argumentos justificadores del uso de la violencia para la acción política. Ello requiere una sesuda estrategia política para lograr forzar a las guerrillas a una mesa de diálogo con una agenda reducida (que inevitablemente deberá incluir el tema de tierras) y una aceptación de la obligación de las partes de implementar los principios de justicia, verdad y reparación como hecho político que refrende la ilegitimidad e inaceptabilidad del uso de la violencia en la política nacional.

*Político e investigador del Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos (Cerac) y del Observatorio colombiano para el desarrollo integral, la convivencia ciudadana y el fortalecimiento institucional en regiones fuertemente afectadas por el conflicto armado (Odecofi)

- 1. **NACIÓN** Demandan investidura de Juan Lozano por tema a gobernación de Casanare
- 2. **POLÍTICA** Tras desbandada, Polo aplaza decisiones críticas
- 3. **MUNDO** Piñera dice que el modelo bolivariano de Chávez "no conduce a ninguna parte"
- 4. **NACIÓN** Sector salud no pasó examen de la Corte Constitucional
- 5. **OPINIÓN** 'Alfonso Cano' caerá

EL PICO Y PLACA CAMBIA
a partir del 1 de julio en Bogotá

Lunes	5-6-7-8	7-8-9-0	Jueves
Martes	9-0-1-2	1-2-3-4	Viernes
Miércoles	3-4-5-6		

NUEVO RENAULT FLUENCE.
ACOSTÚMBRATE A MÁS.



Destacados

<< 1 2 3 >>



Despegó con éxito el Atlantis, el último vuelo de un transbordador espacial



"Sin la Constitución del 91 ni Mockus, ni Fajardo, ni yo hubiéramos salido elegidos como alcaldes"



Reforma al Estado, más que tres nuevos ministerios



Sector salud no pasó examen de la Corte Constitucional

Videos Galerías

Aficionado muere intentando atrapar una bola de béisbol



- Miles de desempleados dejará el fin de la era de los transbordadores
- Harry Potter se despide en el cine después de once años de hechizos
- Medusas invaden planta eléctrica en Israel

Comentarios

COMENTE Y CALIFIQUE

Este es un espacio de participación de los usuarios. Las opiniones aquí expresadas pertenecen exclusivamente a los internautas y no reflejan la opinión o posición de Publicaciones Semana S.A. Publicaciones Semana S.A. se reserva el derecho a eliminar aquellos comentarios que considere innecesarios para la sana participación de los internautas.

CLARA ELVIRA LOZANO

Votos: 1

Debe tener en cuenta, que no solo las Farc han aumentado en milicias, sino también en aparatos políticos clandestinos como el PC3 y el Movimiento Bolivariano.

SALVADOR NAVAS

Votos: 0

Segun Ud no hay esperanza, la guerrilla nos acompanara siempre. Si eso fuera cierto muchos paises europeos y asiaticos estarian en caos total. Que no hay opcion politica? No estamos en un pais comuni

GUSTAVO RODRIGUEZ GÓMEZ

Votos: -1

O sea, ¿que el atentado del 12 de agosto, lo cometieron las Farc? Así de fácil. Aun cuando su elucubración es enjundiosa, sí que también jactanciosa, es en realidad, demasiado simplista; porque uste

Temas de Interés

- 1 REFORMA AL ESTADO
- 2 CORRUPCIÓN SECTOR DE LA SALUD
- 3 JUAN LOZANO - DEMANDA CONSEJO DE ESTADO
- 4 LANZAMIENTO ATLANTIS
- 5 DECISIONES POLO DEMOCRÁTICO

Horóscopo

Sagitario

23 DE NOVIEMBRE - 21 DE DICIEMBRE

Nada sucede por casualidad, dice su Tarot del día. Usted tiene un saber hermético que lo hace actuar a veces sin razón y sin límites. Sin embargo, vaya con calma resolviendo las dificultades una a una, no todas a la vez. No haga corto circuito.

--Seleccione Signo--

NUESTRAS PUBLICACIONES



[SEMANA.COM](#) COPYRIGHT©2010 PUBLICACIONES SEMANA S.A.

Todos las marcas registradas son propiedad de la compañía respectiva o de PUBLICACIONES SEMANA S.A. Se prohíbe la reproducción total o parcial de cualquiera de los contenidos que aquí aparezca, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.

[TÉRMINOS DE USO](#) / [PAUTE CON NOSOTROS](#) /